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водил Олег Евгеньевич Соколов. Мы выступали в Капел-
ле, в консерваторском Глазуновском зале, в театральном  
зале нашей Оперной студии, в  Большом зале филар-
монии. . . Пели самый разнообразный репертуар: и  ду-
ховную музыку, и детскую, и военные песни. И каждый 
раз — ощущение восторга: ты стоишь на великой сцене, 
боишься шелохнуться, что-нибудь выронить, скрипнуть 
башмаком. . . Потрясающим было совместное пережива-
ние с моими товарищами, когда приезжал Горовиц; или 

когда мы бегали на концерты Жени Кисина: мы просто 
штурмовали Большой зал филармонии, кричали вме-
сте со студентами Консерватории: «Впу-сти-те сту-ден-
тов!!!» Кто через крышу пробирался в  зал, кто через  
двор. . .

Нас, ребят, объединяла общая идея, общая вера, об-
щие надежды, общая любовь — к музыке, к нашей Кон-
серватории, к нашей дорогой, родной школе.

Беседовала Е. Н. Наливаева

В беседе о школе-десятилетке композитор Антон Валерьевич 
Танонов, ее выпускник, а ныне заведующий кафедрой 
специальной композиции и импровизации Санкт-
Петербургской консерватории, вспоминает свои первые 
шаги на пути музыканта, поступление в десятилетку, учителей 
школы, жизнь в интернате.
Ключевые слова: А. В. Танонов, В. Я. Кунде, О. П. Минкина, 
Н. И. Броверман, С. Е. Белкина, С. М. Слонимский,  
школа-десятилетка Санкт-Петербургской консерватории, 
интернат.

In a conversation about the Secondary Special Music School 
the composer Anton Tanonov, the school graduate and 
the current head of the Department of Special Composition and 
Improvisation at the St. Petersburg Conservatory tells about his 
first steps in the musical career, admission to the school, teachers 
and life in the boarding school.
Keywords: A. V. Tanonov, V. Ya. Kunde, O. P. Minkina, 
N. I. Broverman, S. E. Belkina, S. M. Slonimsky, Secondary 
Special Music School of the St. Petersburg Conservatory, 
boarding school.

Елена Наливаева. Антон Валерьевич, Ваши первые 
воспоминания школьных лет — о чем они?

Антон Танонов. Мои родители пошли на смелый шаг: 
они привезли меня в  Петербург (я  из  Нижнего Новго-
рода), чтобы я  попробовал поступить в  десятилетку. 
К сожалению, тогда (и до сих пор, кажется, так) не было 
специальности «композиция», а ничему другому я учить-
ся не хотел: я хотел учиться только сочинению музыки. 
Но специальности не было, и я попробовал поступить 
на фортепиано. Хорошо помню тот день, когда выдаю-
щийся педагог по фортепиано Валентина Яковлевна Кун-
де посмотрела меня и признала абсолютно негодным 
с  точки зрения фортепиано, но  пригодным с  позиций 
общей музыкальной подготовки. Она играла мне разную 
музыку, и я ее узнавал. Валентина Яковлевна направила 
меня к своему сыну — известному композитору Евгению 
Марковичу Иршаи. Он очень положительно отнесся 
ко мне. Через два месяца я узнал, что принят в десятилет-

ку. Помню, что первый день выдался очень тяжелым, вол-
нительным, было много желающих поступить. Я так устал 
от экзаменов, что в нашем консерваторском сквере, где 
памятник Римскому-Корсакову, просто уснул на коленях 
у  папы и  проспал около часа. Следующее воспомина-
ние — когда меня уже привезли и оставили в интернате. 
Я отправился заниматься (мы, интернатские дети, всегда 
занимались «на этаже» — на третьем, где классы с рояля-
ми), и мне не сказали, когда ужин. Я пришел — а ужин за-
кончился. Вернулся в интернат — а воспитатель уже увел 
всех гулять. Я тот вечер запомнил на всю жизнь: один, 
в незнакомом городе, голодный, без воспитателей, дру-
зей. . . Никого не было, только дежурная на этаже — и все. 
И я опять пошел заниматься «на этаж». Кажется, я играл 
тогда Баха, ХТК. Мне было 11 лет. Но в целом — самые 
радужные воспоминания об интернате, о десятилетке. 
Все, чему я научился, я получил, в первую очередь, там. 
У меня были прекрасные педагоги.

Anton TANONOV

The Ten-year school is peculiar. . . ”

Антон ТАНОНОВ

Десятилетка — особенная 
школа. . . »
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Е. Н. Расскажите о Ваших главных учителях.
А. Т. Наверное, самый главный учитель в  десяти-

летке для меня — это Ольга Павловна Минкина. Именно 
ее уроки сформировали меня как личность. Благодаря ей  
я научился мыслить, поступать по совести, оценивать ис-
кусство. И еще один выдающийся педагог, пианист, вос-
питавший меня как музыканта, — Наталья Иосифовна 
Броверман. Так сложилось, что Владимир Владимирович 
Суслов, у которого я первоначально занимался по фор-
тепиано, от меня отказался, и я был на грани отчисления. 
До сих пор помню: это стало для меня громом среди яс-
ного неба. Меня спас музыковед: у нас преподавала Сара 
Евсеевна Белкина, великолепный педагог по сольфед-
жио и теории музыки, она активно вступилась за меня, 
и  я  остался в  десятилетке. Судьба распорядилась бла-
гожелательно: я поступил в класс Натальи Иосифовны 
и буквально за четыре года достиг того, что заканчивал 
с программой выпускающихся пианистов, моих коллег. 
И в Консерватории меня стали отличать именно как пиа-
ниста. Я и до сих пор свою музыку стараюсь играть сам, 
хотя времени на занятия уже нет, все отдается сочине-
нию — основной моей профессии. В Консерватории все 
устремилось вверх. А в десятилетке мой фортепианный 
стиль не приживался — до восьмого класса.

Е. Н. Помните ли Вы друзей школьных лет?
А. Т. С  моим школьным другом Николаем Юрье-

вичем Мажарой — прекрасным композитором и  пиа-
нистом — мы преподаем в соседних классах. Из моего 
выпуска — Петр Лаул. Не  могу сказать, что мы очень 
дружны, но я всегда восхищался его мастерством пиа-
ниста и человеческими качествами. С моими друзьями 
по интернату мы переписываемся благодаря современ-
ным технологиям, социальным сетям. Я  в  тесном кон-
такте, например, с  Екатериной Дубковой (она сейчас 
живет в Германии), я крестный отец ее дочки. Главное, 
что большинство друзей остались в музыке. Но самое  

интересное, что звездочки школьного класса в жизни 
проявили себя иначе.

Е. Н. Вы шалили в школе?
А. Т. В  школе мы очень даже шалили, были дра-

чунами. Коренные петербуржцы смотрели на  тех, кто 
из  интерната, косо: мы всегда поддерживали физи-
ческую форму, нас обходили стороной. Мы вставали 
очень рано и перед завтраком (если не ошибаюсь, он 
у нас был часов в девять), в семь-восемь часов утра, бе-
гали на  стадион Лесгафта. Обязательно делали заряд-
ку, прыгали-скакали — занимались спортом. Тогда еще 
все увлекались восточными единоборствами. Мы все 
были в прекрасной форме. Сейчас я очень жалею, что 
не сумел это сохранить. Столько работы, что не успева-
ешь заниматься спортом, а это, я считаю, для музыканта 
необходимо.

У нас были строгие учителя, и  они могли за  про-
винности наказать. В интернате есть страшная лестни-
ца — она мне после тяжелых дней до  сих пор иногда 
снится: она поднимается вверх, а посредине — большой-
большой провал, и если сорваться, то лететь очень дол-
го — пять этажей. Если мы плохо себя вели, воспитатели 
давали нам в руки подушку и ставили туда. Однажды про 
нас с Трофимом Антиповым (он сейчас известный бело-
русский баянист) забыли, и мы до трех часов ночи стоя-
ли на этой лестнице с подушкой в обнимку. Продрогли, 
заболели. . . Интернат — это, конечно, школа жизни, как 
в армии. Но — потом получаются настоящие музыканты.

Е. Н. Расскажите о  самом ярком профессиональ-
ном впечатлении школьных лет.

А. Т. Помню, к  нам в  десятилетку приходил Сер-
гей Михайлович Слонимский, и я тогда уже понял, что 
буду учиться у него в классе и у меня есть единственный 
путь в жизни, тот, который меня действительно увлека-
ет, — сочинение музыки. Яркие впечатления оставил 
интернат. В чем его уникальность? Мы с утра до вечера 

На фото: верхний ряд, слева направо: 
Григорий Синяпкин, Петр Анатольевич 

Чернобривец, Александр Грудинкин. 
Нижний ряд, слева направо: Антон 

Танонов, Павел Смелков, Николай Мажара

«Десятилетка — особенная школа. . .»
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Беседа с Мирославом Винаевичем Култышевым — 
выпускником школы 2004 года, лауреатом 
XIII Международного конкурса имени П. И. Чайковского, 
аспирантом Санкт-Петербургской консерватории. 
Пианист рассказывает о любимых учителях и о своем 
профессиональном становлении, размышляет о феномене 
петербургской школы.
Ключевые слова: М. В. Култышев, Средняя специальная 
музыкальная школа Санкт-Петербургской консерватории, 
З. М. Цукер, И. П. Назарян, Л. И. Костюкевич, М. Г. Малкиель, 
В. А. Гергиев, ленинградская-петербургская фортепианная 
школа, Г. Л. Соколов, Л. В. Николаев, М. В. Юдина, 
Д. Д. Шостакович, Н. Е. Перельман.

A conversation with Miroslav Kultyshev, a graduate 
of the Secondary Special Music School (2004), award-winner 
of the 13th International Tchaikovsky Competition and 
a postgraduate student of the St. Petersburg Conservatory. 
The pianist tells about his favorite teachers and his professional 
growth, speculating on the phenomenon of the Petersburg 
school.
Keywords: M. V. Kultyshev, Secondary Special Music School 
of the St. Petersburg Conservatory, Z. M. Tsuker, I. P. Nazarian, 
L. I. Kostiukevich, M. G. Malkiel, V. A. Gergiev, the Leningrad — 
Petersburg piano school, G. L. Sokolov, L. V. Nikolaev, 
M. V. Yudina, D. D. Shostakovich, N. E. Perelman.

Владимир Дудин. Вы обмолвились, что готовы 
петь десятилетке осанну. Это была риториче ская 

фигура?
Мирослав Култышев. Воспоминания не свободны 

от идеализации. Существует аберрация близости и даль-
ности — жертвой этой последней я и рискую стать. Чело-
веку свойственно идеализировать прошлое, тем более 
далекое. Как у  Петра Ильича Чайковского есть пьеса 
в op. 72 — «Далекое прошлое». Весь негатив, какие-то пе-
реживания и все сомнения и страсти отходят на второй 
план, забываются. В стенах школы в Матвеевом переулке 
я провел с 1996 по 2004 год — восемь лет, быть может, 
лучших в моей жизни.

В. Д. В  первую очередь вспоминаются, вероятно, 
любимые учителя?

М. К. Моим любимым и  не  просто любимым учи-
телем была и остается Зора Менделеевна Цукер — один 
из главных людей в моей жизни. Поэтому каждое пред-
ложение своих воспоминаний я  должен был  бы начи-
нать с нее. Проучившись у этого педагога в музыкальной 
школе имени Ляховицкой на  Садовой около пяти лет, 
я перешел вслед за Зорой Менделеевной в десятилетку. 
У нас был класс-семья — то, чем славилась традицион-
ная русская педагогика, начиная с  дореволюционных 
времен. Во главе такого класса стоит личность педаго-
га. Я был не самым простым учеником, особенно в мои 

Мирослав КУЛТЫШЕВ

Восемь лучших лет  
моей жизни

Miroslav KULTYSHEV

The best eight years of my life

были вовлечены в мир музыки и в качестве отдыха поч-
ти каждый вечер ходили на концерты либо в Малый зал 
имени Глазунова, либо в Филармонию. И к одиннадцато-
му классу о некоторых вещах уже не надо было думать: 
мы на уровне интуиции понимали, какого исполнителя 
стоит сходить послушать, какой уже давно «закончил-
ся»; или, к примеру, по игре начинающего оркестра мы 
могли предположить, что через пять лет, возможно, они 

будут звучать хорошо — нужно подождать. Мы знали, 
кто играет на гобоях, на кларнетах в первом, втором со-
ставах Филармонии; кто будет исполнять соло в Пятой 
симфонии Чайковского. . . Это колоссальный опыт. Деся-
тилетка — действительно особенная школа, и разрушать 
среду вовлеченности в искусство ни в коем случае нель-
зя: ее надо сберечь.

Беседовала Е. Н. Наливаева


